

13

ría popular consideraba como la encarnación de ese movimiento en favor de las clases pobres, en un regocijo personal suyo. Es oportuno recordar que Zapata fue asesinado en una emboscada que le tendió uno de los jefes del Gobierno durante la Presidencia de Carranza, del cual era Ministro Calles. Este no tuvo sin embargo empacho en presentarse más tarde, durante la campaña electoral de su candidatura, como continuador de la obra de Zapata y llevar una corona a su tumba.

Muerto Zapata, las tierras de Morelos empezaron por dividirse entre un grupo de perfectos, pero una vez Calles en el Poder, hizo que se sacaran a remate por contribuciones atrasadas y que las adquirieran los Bancos de Gobierno, los cuales las traspasaron por último a un sindicato cuyo Presidente resultó ser el mismo Calles y que estaba financiado por el propio Mr. Morrow, Embajador de los Estados Unidos.

En el Estado de Tamaulipas se ha organizado otra gran empresa industrial agrícola cuyos principales accionistas son también Calles y Morrow junto con el Ministro Araco Sáenz. Una vez más se confirma la unión del banquero sin escrúpulos con el caudillo sin moralidad.

En cuanto al problema puramente político, hay que recordar que se ha desarrollado como consecuencia del asesinato de Obregón, a quien hizo elegir Calles por el método más práctico que hasta ahora se conoce: haciendo fusilar a los dos candidatos contrarios. Todos creyeron que Calles aprovecharía esa oportunidad para perpetuarse en el Poder. Pero su amigo Morrow lo disuadió de tal propósito por la protesta que provocaría en el pueblo y de ahí vino el que se escogiera como Presidente provisional a Portes Gil, detrás del cual quedó Calles gobernando.

Convocado el pueblo a elecciones, decidieron hacer Presidente a Ortiz Rubio, pero ya no era posible prescindir de la voluntad nacional y como lo hicieron antes Madero, vino ya a México llamado por numerosos grupos de todo el país para recoger el guante.

Nuestro programa era de un nacionalismo racional que respetando los compromisos ya contraídos no echara otros nuevos sobre el país; de acatamiento a las libertades, de apaciguamiento a la cuestión religiosa y de unión en todo sentido de la familia mexicana.

Contábamos con la gran mayoría del pueblo; pero para sacar victoriosa la candidatura oficial, se asesinó a gran cantidad de hombres y de mujeres. Por último, el día de las elecciones, se ocuparon las se-

las de votación horas antes de abrirse el recibimiento de sufragios por fuerzas armadas que impidieron votar a mis partidarios, anunciándose de cerrarse los escrutinios, es decir, antes de que fuera posible que pudieran hacerse los escrutinios, que Ortiz Rubio había obtenido un millón ochocientos mil votos, mucho más del número total de votantes que hay en la República, mientras a mí se me hizo el favor de concederme doce mil votos.

A las doce del día ya se anunciaba en los círculos financieros de Wall Street el triunfo del candidato del Gobierno y se felicitaba a éste por aquella estúpida victoria, a la cual contribuyeron las fuerzas de la aviación mexicana, los mismos aviadores que después de asesinar a sus hermanos vienen a estos países con comisiones de buena voluntad.

El hecho de que se haya congregado público tan numeroso para escuchar mis conferencias significa que en Costa Rica se comprende que el problema mexicano es problema de la América Latina y que lo que allá está sucediendo no es sino el preludio de lo que más tarde sucederá en los demás países hermanos. Es preciso que ante los peligros que a todos nos amenazan por igual, nos unamos estrechamente. El pueblo judío pudo considerarse destruido para siempre cuando se encontraba bajo la dominación de los fariseos. Nadie pudo prever que siglos más tarde, cuando de aquellos no quedaba sino el recuerdo escrito en unas ruinas, el pueblo judío tiene una influencia enorme en el mundo. Ello se debe a que en todas sus vicisitudes guardó intacto el culto a su arca santa, que no viene a ser sino el de los ideales de la raza.

Si queremos sobrevivir trabajemos sin descanso, porque el trabajo es la única fuente de riqueza y mantengámonos siempre vivo el amor a los ideales.

En otra forma podrá tenerse en nuestros países la riqueza material que con su dominación trae el extranjero, pero se vivirá en la condición de parias en que viven los mexicanos que quedan en los estados del Sur de la unión americana, sin patria porque dejaron de ser mexicanos y porque nunca podrán ser yankees.

Cultivemos el trópico en el cual existen los recursos más variados y abundantes que pueden encontrarse en región alguna del planeta. Es aquí donde se desarrollará la raza nueva llamada a redimir el mundo.

El que se apoderen de recursos materiales no tiene trascendencia mientras se conserven libres el alma y la cultura, que con ellos nos salvaremos.

Un billete de Banco de responsabilidad universal

París.—La teoría de que el oro debe eliminarse del sistema monetario, ha encontrado un partidario entusiasta en la persona de Mr. Joseph Gaillieux, ex-Primer Ministro de Francia, y uno de los más notables economistas del mundo.

El problema de resolución más urgente con que se enfrenta el mundo en la actualidad, es la grotesca confusión de las especies monetarias—dice Caillaux en un libro publicado recientemente y prosigue.—La única solución es la creación de un billete de banco europeo, basado no sobre oro sino sobre créditos y garantías internacionales.

La garantía del oro ha sido defectuosa desde su adopción y ha permanecido por tanto tiempo, simplemente porque la gran catástrofe que ha demostrado su falsedad tardó mucho tiempo en venir. Pero la guerra ha demostrado que un sistema mediante el cual la existencia del oro gobierna la riqueza o pobreza de las naciones distantes una de la otra, no sólo es injusto sino que a la larga destruirá a los mismos supuestos beneficiarios.

¿Cómo se explica la paradoja de que mientras el gobierno francés es uno de los más pobres en el mundo, la población francesa es una de las más ricas, si es que no la más rica por cápita? ¿Cómo se explica que en un país donde casi todos tienen una humilde cuenta de ahorros, el gobierno no está capacitado para pagar sus deudas?

La respuesta es que el sistema de basar el crédito de una nación sobre sus existencias de metal vil en los bancos, no refleja con exactitud la riqueza de la nación.

Aun cuando por una decisión de la Suprema Corte, Caillaux no puede residir en París por un término de cinco años, y ha perdido sus derechos como ciudadano; ex-Primer Ministro ha manifestado que está resuelto a luchar asiduamente y con todas sus fuerzas, porque Francia recupere su estabilidad financiera. Con tal objetivo en perspectiva, ha escrito y publicado un libro que, en concepto de perito es un análisis maravilloso de las condiciones económicas existentes. Una verdadera obra maestra que no tiene precedente alguno. El libro se titula: "Hacia donde marcha el mundo?"

En su libro Caillaux apela a Francia y al resto de Europa para que, sin pérdida de tiempo rean den inmediatamente sus relaciones comerciales con Rusia.

—Sin Rusia, Europa va deca-

La dictadura y el imperialismo, en América

Al joven amigo, Arturo H. Lara, inspirado poeta salvadoreño y espíritu nobilísimo y revolucionario.

Roig de Leuchsenring, apóstol, con Enrique José Varona, José Vastorecelos, Manuel Ugarte, Alfredo Palacios, de los más nobles y agigantados ideales de americanismo, publica en la edición de "Social" correspondiente a septiembre de 1928, un viril artículo, bajo el significativo título de "Solo Sandino presenta a nuestra América", en que reafirma más ampliamente los conceptos de un manifiesto del pran argentino Manuel Ugarte—"Solo Sandino representa a Nicaragua", que vio la luz en julio del año citado, en esa misma revista; artículo, aquel, en que hace un profundo estudio acerca de los males que hoy padece nuestro continente, ensalzando la figura gloriosa del indomable General Augusto César Sandino, comparable, en su heroísmo y rebeldía, con Leónidas, el inmortal espartano, en su sublime gesto de las Termópilas.

En sus brillantes conceptos, el Dr. Emilio Roig, expone los dos grandes males, de la que Martí llamó "nuestra América" y "madre América": las dictaduras y el imperialismo. El imperialismo yanqui, que se extiende como un pulpo, multitudinario por toda Latinoamérica, y contra el cual clamamos todos los que sentimos arder en el pecho las flamas de la Libertad, necesariamente es un resultado de la dictadura, la cual es su vía abierta. Si esta no existe, aquel

deca lentamente al abismo de la ruina—declara—La bancarrota en la mayoría de las naciones europeas es inevitable, pero podemos evitar su cortejo de miserias, preparándonos para restablecer la organización comercial en Europa, con objeto de que, cuando ocurra el derrumbe, podamos encontrar elementos sólidos en que basar una nueva estructura económica.

no da señales de vida. Y ello tiene su explicación muy clara. Cuando el pueblo, cansado de la expropiación del oligarca, o del dictador unipersonal, se rebela clamando justicia, el tirano solicita el apoyo del yanqui, la intervención. Entonces se consuma la injusticia, y los rebeldes, los verdaderos patriotas que velan por los fueros de la Constitución y los sagrados derechos del hombre, pagan con su sangre, en manos de los extranjeros, la manifestación del sentimiento cívico, y el tirano se asegura en su infame usurpación, y la soberanía nacional es un juguete con que juega el invasor.

Después de una extensa serie de consideraciones, en que profundiza en los males de América, Roig de Leuchsenring concluye su valiente manifiesto con estos vibrantes párrafos, en que nos presenta al rebelde Sandino como la figura más representativa, en el actual momento histórico, en la América y el mundo:

"Y desde hace ya más de un año, el mundo moderno está asistiendo a una epopeya, sólo comparable, en la historia, a la que el mundo antiguo presencié en aquella otra hazaña fantástica, con caracteres, como ésta, más que de tragedia vivida, de leyenda soñada, de trescientos espartanos que, capitaneados por Leónidas, defendieron el paso de las Termópilas contra el ejército de Jerjes.

"Hoy la América tiene su Leónidas en el rebelde Sandino, que con unos cuantos patriotas nicaragüenses, libra en las selvas y montañas de su patria, la más formidabile protesta, por lo que tiene de representativa, no va de los

les de un pueblo y un continente, sino de toda una época, contra lo que para ese pueblo y ese continente, y lo que para el mundo entero, significan los dos grandes males que padece la humanidad: dictadura e imperialismo.

"Hoy el patriota nicaragüense Sandino, invencible en su lucha contra los dictadores e invasores de su patria, unidos en alianza de maldad, es la figura más grande de América y del mundo.

"Hoy sólo Sandino representa a nuestra América: los clamores, angustias, penalidades, ideales de los pueblos de nuestro continente.

"Y hoy Sandino, luchando contra la dictadura y el imperialismo, es precursor de las luchas futuras que los pueblos de nuestro continente y del mundo entero, han de librar contra los dos males que los esclavizan y explotan, dictadura e imperialismo."

Y es lo cierto y lo grave, que hoy no hay casi gobierno alguno en nuestra América, que no sea una franca dictadura, más o menos encubierta con ropajes de democracia.

Indudablemente, ha de haber una avalancha, un terremoto, en la juventud—como dice Ugarte,—que hará desplomarse a los dictaduras que aún superviven en nuestros continentes, presentando, con ello, una barrera insalvable al coloso anglo sajón, tan secundado en su irradiación imperialista por los oligarcas y dictadores.

JOSE RAMOS RODRIGUEZ

Morón, (Cuba), diciembre 4 de 1928.

Anúnciese en la Revista